

GACETA DE MADRID.

JUEVES 22 DE SETIEMBRE DE 1825.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden declaratoria comunicada por el Ministerio de la Guerra el 17 del corriente, sobre la gracia del doble tiempo de servicio concedida á los que pelearon ó estuvieron presos en defensa de S. M.

Habiendo acudido al REY nuestro Señor el inspector general de infantería, en 9 de Diciembre del año próximo pasado, consultando la duda ocurrida á varios gefes de los cuerpos de su arma sobre la fecha en que debia empezarse á contar el abono del doble tiempo á los que han servido en las divisiones Realistas, defendiendo los sagrados derechos del Altar y del Trono, y si esta gracia deberia extenderse á los que por las mismas razones estuvieron encerrados en cárceles, castillos ó en otras prisiones, tuvo á bien S. M. oír sobre ello á la Junta de calificacion y al Consejo supremo de la Guerra; y conformándose con lo que este último le ha expuesto en acordada de 4 de Mayo último, se ha dignado resolver: 1.º que la época que debe fijarse como término, desde el cual haya lugar á abonar el doble tiempo de servicio, sea la de 7 de Marzo de 1820, como que fue la en que los leales españoles, conociendo la opresion en que se hallaba su Real Persona y Familia, y que todos sus decretos y resoluciones eran efectos de la violencia, se decidieron á la defensa de sus Reales derechos, tomando las armas para restituirle la libertad de que le habia privado la faccion revolucionaria: 2.º que bajo este concepto debe ejecutarse el respectivo abono de cada interesado desde el dia mismo en que se decidió á un objeto tan honorífico: 3.º que el término de duracion de aquel abono se entienda hasta 1.º de Octubre de 1823, dia en que felizmente se vió libre S. M. y Real Familia del poder de sus enemigos: 4.º que todos los militares que se han visto en cárceles y castillos por una causa tan justa, ya por sus opiniones políticas, ya por no haber querido servir en los ejércitos revolucionarios, ya por haber tratado de disponer y levantar algunas fuerzas realistas, y hostilizar y destruir de cualquier modo el llamado sistema constitucional, y con superior razon los que hayan sido hechos prisioneros, se les comprenda en dicho abono de tiempo, contándose al efecto para esta gracia todo aquel que han gemido en una prision sufriendo los insultos de los revoltosos, y viendo cada dia amenazada su existencia: 5.º y último, que las tropas Realistas, que aun despues del dia de la deseada libertad del REY nuestro Señor siguieron operando contra los revolucionarios de Cataluña, Extremadura, Alicante y Cartagena, por haber querido estos seguir su quimérico empeño de sostener la rebelion, participen igualmente del abono del doble tiempo de servicio hasta que aquellos reconocieron su Autoridad soberana. De Real orden &c.—Zambrano.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

BRASIL.

Rio-Janeiro 4 de Junio.

Nuestros periódicos se ocupan principalmente acerca de la guerra que está próxima á encenderse entre el Brasil y la república de Buenos-Aires, y quizá otras de América, sobre la posesion de la plaza de Montevideo, y banda oriental del Rio de la Plata. Luego que Fructuoso Ribera se pasó á los rebeldes de esta provincia, al tiempo mismo que acababa de publicar un manifiesto jurando guardar fidelidad y adhesion al Emperador, dispuso S. M. que se embarcase inmediatamente una division de 20 hombres de todas armas para contener la insurreccion en los puntos donde amenazaba. Antes de embarcarse pasó revista el Emperador á las tropas, á quienes arregó en los términos siguientes: „Escuadron de Minas, batallon del Emperador, batallon de granaderos, primera y cuarta division de artillería volante: se halla amenazada en Montevideo la integridad del imperio, y es

nuestra obligacion sostenerla; marchemos pues, compañeros.” Estas palabras infundieron nuevo ardor á los soldados, quienes pasaron inmediatamente á embarcarse, en medio de mil vivas al Emperador y á su augusta Esposa que se hallaba presente.

—Las noticias que hemos recibido de la provincia Cisplatina, anuncian que Ribera se halla acampado á 40 leguas de la plaza de Montevideo. Las tropas de este bandido son muy limitadas y sin ninguna subordinacion: hace esfuerzos por aumentar el número de sus soldados; pero si un dia recluta 20 hombres, otro se le desertan 30; y así es que hacia muy pocos progresos, á pesar de que contaba con el apoyo de Buenos-Aires.

El ministro de Marina ha recibido aviso desde Montevideo, de que las naves que componen la escuadrilla imperial destinada á esta parte, se mantenian estacionadas en diferentes puntos de la costa frente á Entrerios, y que no habia habido aun ningun movimiento hostil. Los facciosos, dice, no hallan apoyo alguno en los pueblos, los cuales estan ya cansados de guerras, y desengañados de que las sugerencias de los que se dan el nombre de patriotas, amigos de la humanidad &c., no tienen otro objeto que sus intereses particulares.

—Para confusion de los republicanos de nuestro continente, que se mofan de los que hemos adoptado el Gobierno monárquico, véase la siguiente copia del dictámen presentado por la comision de hacienda del congreso de Chile sobre el estado actual de las rentas de aquella república. El servirá para manifestar los trabajos que debe costar al ministerio el sacar al erario del estado tan apurado en que se halla.

„La comision de hacienda, para evacuar su informe á virtud del oficio que antecede, ha procurado tomar los mas exactos conocimientos del estado de las rentas públicas, y otros ramos con que podria contarse en un conflicto como el presente; pero tristemente ha palpado que todos se hallan en un estado completo de nulidad. El congreso hará á la comision la justicia de fiar en el zeloso empeño, con que procurando llenar sus deberes de aumentar las rentas nacionales, arbitrando los medios que alcanza, se pone de parte de los pueblos para evitarles todo gravámen y exaccion.

„Un déficit de mas de 7000 pesos anuales para llenar los gastos públicos de pocos años á esta parte ha sumido el crédito nacional en el caos del mas vergonzoso descrédito; y siendo este nulo, solo resta el arbitrio de echar mano de prendas, de que tambien carecemos. Ellas (hablando de los bienes nacionales) estan vinculadas á la consolidacion de la deuda pública que nos abruma: nada ha determinado el congreso sobre ellos para hacerlos productivos; como se hallan, cada dia se destruyen mas, y ni aun alcanza su producto á llenar las congruas de los regulares, y gastos de las oficinas de temporalidades. La comision pensó en usar del malhadado empréstito de Londres, y lo halla consumido ó reducido á la pequeñísima suma de treinta y tantos mil pesos, segun los informes que se han tomado de los mismos directores de la caja de descuentos: aqui es preciso que el congreso sienta la misma amargura que la comision, cuando observe que desaparecieron cinco millones de pesos sin que la imaginacion mas veloz encuentre una utilidad en su empleo.

„Las aduanas, desde Junio del año pasado hasta la fecha, solo han producido 800 pesos, como se nos ha informado por el Ministerio, y es la causa la gran suma de billetes contra sus productos que circula, emitidos para llenar el déficit de estos años; así es que se van anulando estas entradas enteramente: las que habia por esta renta han disminuido 6000 pesos anuales desde 822. La de correos y ramos extraordinarios no alcanza á llenar ni en su mitad los gastos de guerra. La masa decimal de 824 se empeñó por un ruinoso contrato, y ya desapareció: la de 825 y 26 se hallan empeñadas tambien en 110 pesos que pagan un

24 por 100, y el Ministerio no halla un real obligándolas del mismo modo, y aun mas. El producido de la venta de las haciendas del Bajo y Espejo se consumió del modo siguiente: se pagaron 250 pesos por razon de sueldos á empleados civiles y militares; otros tantos se remitieron á la provincia de Concepcion para pago de aquellas tropas, y el resto se cubrió á los mismos subastadores que lo habian suplido con este cargo, segun se nos ha informado: he aqui el cuadro de nuestra hacienda.

„Los empleados civiles estan 10 meses sin pagar: al ejército se adeudan gruesas sumas, cuando se ha infestado la provincia de Concepcion de bandidos: los araucanos de la costa toman las armas, segun se dice: Curicó es amagado por el cabecilla Pincheira, como se le ha informado á la comision, y las incursiones han alcanzado hasta las haciendas de la Puerta y otras más del Norte. El invierno se aproxima (1), y los buques de guerra, que no se hallan en campaña, estan sin seguridad en nuestros puertos por falta de recursos para ello. Tampoco tenemos municiones de guerra, caballos ni campamentos; en una palabra, todos estos ramos se hallan en el último grado de abandono, y para su reparacion los gastos son del dia.

„En tan lamentable situacion no ocurría á la comision mas arbitrio, para remediar en parte tan ejecutivos males, que imponer una contribucion forzosa, si no se puede voluntaria, de 4000 pesos (aunque conoce la misma comision, que á mas de ser exasperante esta medida, es tambien irrealizable en el estado de suma decadencia en que se hallan las fortunas de los particulares y del comercio), obligando el resto de las masas decimales de 825 y 26 al pago de ellas con la parte que corresponde al fisco, librando desde luego contra los subastadores á favor de los prestamistas, abonándoles el interes de un 12 por 100 anual, y lo que no alcanzará á cubrirse con esto, se haga con el producido de ventas de bienes nacionales bajo el mismo gravamen.

„Al parecer de la comision, despues de profundas meditaciones, solo le queda esté arbitrio, ó si el congreso creyese útil y conveniente indicar al ejecutivo que nos ilustre para tomar muestras medidas. Ninguno mejor que él, hallándose con mas exactas noticias de las propiedades que pueden ser disponibles, y de los recursos mas fáciles y prontos, podrá apuntarlos. La comision recuerda que hay muchos bienes secuestrados sin devolverse; pero el congreso con sus superiores luces determinará lo mas conveniente. Santiago Marzo 16 de 1825.—Fernando Antonio Elizardi.—Joaquin Prieto.—Santiago Muñoz Besanilla.”

TURQUIA.

Esmirna 24 de Julio.

El *Espectador oriental* contiene en el número del 6 del actual un artículo que tiende evidentemente á desunir á los griegos, oponiendo los intereses de los isleños á los de los habitantes del continente.

„Condurioti, dice, se ha retirado á Hidra; y esta especie de contratiempo que ha experimentado no produjo en los griegos marítimos efecto alguno sensible, porque ocupados del peligro que les amenaza, no estan para detenerse en la desgracia de un hombre. Por otra parte los speciotas y los ipsariotas, y aun parte de los hidriotas, no quieren á Condurioti. Este continúa todavia ejerciendo la presidencia; bien que solo en el nombre, y aun esto por estar ligada al último empréstito que hicieron los griegos, pues fue una de las condiciones que exigió el prestamista.

„Los isleños sublevados deben sentir ahora que el estado actual de los negocios del Peloponeso los coloque en tan crítica y desesperada posicion, porque llenan sin objeto y sin fruto la medida de los agravios hácia su Soberano, y apuran en el mar las fuerzas que les quedan, defendiendo una causa hácia la cual los griegos muestran en tierra la mayor apatia, una profunda indiferencia y grande ineptitud, frutos ordinarios de un gobierno vicioso, sin prevision y sin probidad. Porque prescindiendo de otras cosas, ¿qué ha hecho de todo el dinero que produjo el empréstito? pues no se ha visto emplearlo en mantener un ejército contra Ibrahim-baja, ni menos en cumplir las promesas que habian hecho, y á que los prestamistas habian tenido la bondad de dar crédito. Con él debían apoderarse de Patrás, y ni siquiera ha servido para ponerle sitio; mientras que los turcos, por el contrario, se han apoderado del antiguo Navarino y de Calamata; Tampoco ha servido para pagar á tiempo á los marinos griegos;

(1) Adviértase que Chile está en el hemisferio austral; y por consiguiente el 16 de Marzo, fecha de este informe, está el invierno allí tan próximo como lo está en nuestro hemisferio el 18 de Setiembre.

quienes nada hacen sin dinero; de modo que en lo mas crítico se han quedado indiferentes á la vista de los movimientos del hijo del virey, que principió tranquilamente á hacer su primer desembarco, del cual dependia todo. Asi es que produjo la toma de Navarino, puerto de la mayor importancia; y por lo mismo debian los griegos haberlo conservado á toda costa, puesto que sin él es imposible á los isleños mantener en el invierno un crucero delante de la costa, y los otomanos podrán asi abordar con seguridad y conducir á él cuantos refuerzos de tropas quieran. Además, la ocupacion de toda la Morea es sin duda una consecuencia natural de la toma de Navarino por el hijo del virey.

„La pérdida de esta plaza de guerra ha alarmado justamente á los marinos, quienes habian conocido que á esta pérdida seguiría la conquista del Peloponeso; y como por fin habian recibido su paga, fueron incitados á la vez por dos móviles; á saber: por el oro y la necesidad de salvarse. Por esto reunieron y armaron sus naves; y por la actividad extraordinaria que desplegaron, se caracterizaron sus esfuerzos de zelo, de audacia y de patriotismo. Sin embargo estan en el caso de obrar por sí solos, y de exponerse á intentar destruir á su enemigo con peligro de su vida, mientras que los griegos del continente se ven tambien mucho mas interesados en defenderse para hacer triunfar la causa de la independencia, supuesto que se levantaron, y experimentarían las consecuencias de la invasion y del resentimiento de un vencedor justamente irritado. Una multitud de causas concurren á la ruina de los griegos en la Morea: las principales son la falta de union, la envidia, el poco espíritu, la falta de patriotismo, la traicion, la sed ardiente de oro, la horrible conducta de los romalios, que cada dia hacen suspirar por el Gobierno de los turcos, por último las dilapidaciones, la mala fe, y peor direccion de su Gobierno. Pero la causa que consumará sobre todo esta ruina mas pronto que se piensa, es la conducta *caballeresca* de Ibrahim-baja.”

INGLATERRA.

Londres 6 de Setiembre.

Existe en Inglaterra una bandada de miserables llamados los *hombres de la resurreccion*, los cuales se emplean en desenterrar los cadáveres para venderlos á los cirujanos, que no pueden obtenerlos de otro modo sino con mucha dificultad para sus operaciones anatómicas. Todo un cuartel de Londres se alarmó dias pasados con un atentado semejante cometido con el cuerpo enterrado poco habia del hijo de un irlandés. La plebe se dirigió con mucha violencia á la casa de un cirujano que se sospechaba habia comprado el cadáver; y le costó el mayor trabajo lograr que le escuchasen para manifestar que se hallaba inocente del hecho que se le imputaba. A pesar de esto habria librado muy mal si la policia no hubiera corrido á socorrerle.

FRANCIA.

Tolosa 12 de Setiembre.

Carta cerrada de S. M. Carlos x al Eminentísimo Sr. Cardenal, Arzobispo de Tolosa, Duque y Par &c.

„Arzobispo de Tolosa, mi primo: en la noche del 15 al 16 del mes de Setiembre del año último, el Rey Luis XVIII, nuestro muy amado Hermano, de instructiva y dolorosa memoria, fue para siempre separado del amor de su familia y de su pueblo. La Francia toda participó de nuestro dolor, y se apresuró, no lo dudemos, á unir sus oraciones con las nuestras el dia de su fallecimiento. Os escribimos esta carta para deciros, que es nuestra voluntad mandeis celebrar un solemne aniversario por el descanso de su alma el 16 del corriente mes en vuestra iglesia metropolitana y demas de vuestra diócesis, y que inviteis segun costumbre á las autoridades civiles y militares para que asistan á él.

No dirigiéndose á otro fin la presente, rogamos á Dios, mi caro primo, ós tenga en su santa y digna guarda. Escrita en Saint-Cloud el primer dia de Setiembre de 1825.—Carlos.—Dionisio, Obispo de Hermópolis.”

En virtud de la antecedente carta de S. M. ha dirigido S. Ema. una pastoral á todo el clero de su diócesis, donde se lee lo siguiente:

„... S. M. Carlos x lo ha dicho todo, recordándonos el dia en que Luis XVIII fue separado para siempre del amor de su familia y de su pueblo. ¿Quién podrá en efecto haber olvidado la conternacion general de los buenos franceses, y el luto que cubria á toda la Francia? Participando del dolor que hiera todavia el corazón del piadoso y augusto Soberano; que la Providencia nos ha dado en su bondad para calmar nuestro sentimiento, debemos correr á unir nuestras oraciones con las suyas, para que el

Señor misericordioso se digne conceder á Luis XVIII la eterna bienaventuranza...."

—Ayer hubo en el Polígono maniobras de artillería: las tropas de línea maniobraron también con motivo de la próxima llegada del Sr. Ministro de la Guerra.

Paris 10 de Setiembre.

La corte permanece en Saint-Cloud. Ayer mañana pasó S. M. á ver los hijos de Francia y á madama Gontaut, que se halla levemente indispueta.

—Se asegura que S. M. el Rey de Prusia llegará á Paris del 20 al 22 de este mes.

—Ayer se verificaron las carreras de caballos en el campo de Marte, cuyos premios eran de 60 y de 30 francos.

La Tigre corrió la circunferencia del campo, que es de 12026 toesas (20394 varas castellanas) en 5' 33" 2/3, y ganó el premio llamado del Delfin, que consistia en 20 francos y en una taza del valor de 10.

La Miss corrió la arena en 5' 35" 2/3, y ganó el premio del Rey de 40 francos.

La Semiramis, yegua de segunda especie, corrió la distancia en 5' 42", y ganó el premio de 20 francos.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Madrid 21 de Setiembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Ildefonso.

— Los ayuntamientos de las ciudades de Sevilla y Antequera, Almansa y Huete, y el de la villa de Caracuel, y sus voluntarios Realistas, han expuesto á S. M. sus leales sentimientos, con motivo de la rebelion de Bessieres; expresándose así el primero en un pasage de su humilde representación:

„Un atentado tan execrable contra los derechos del ungido de Dios y del amado de los pueblos, ha sido el escándalo y el estímulo de esta capital, que por sus sacrificios en vuestra justa defensa os ha debido el título de muy heróica; y su Ayuntamiento tiene el honor de elevar al trono de V. M. los votos de todos sus moradores, y su consagracion invariable á la inmutabilidad de vuestro imperio, con un ardor exaltado mas que nunca, por la injuria y perfidia de los viles enemigos de su prosperidad.“

VARIEDADES.

Medicina.

Refutacion de las nuevas doctrinas de Mr. Broussais, con 28 historias de los enfermos del Real estudio de clinica, como parte del curso médico, por D. Josef Gonzalez y Ayensa y D. Josef Alonso Quintanilla, catedrático y observador interinos que han sido del mismo establecimiento &c. (1).

A la verdad es cosa triste que el arte ó ciencia mas interesante al hombre, entre las naturales, sea lo mas incierto y oscuro de cuanto pueda proponerse á su entendimiento; y es mucho mas lamentable que á pesar de esta verdad, confesada por los médicos mas sabios que se han conocido, haya otros que pretendan hacer creer que han hallado un remedio general y curativo de todas las enfermedades, cuando quizá proponen un método de que ya en tiempos antiguos se echó mano, y se probó su ineficacia. Se sigue todavía otro mas lamentable, y es que un número muy considerable de médicos suele abrazar con entusiasmo y petulancia este mismo método, sin mas examen ni criterio que el juzgarlo nuevo; porque parece que en la medicina hay modas como en los trages.

Lo exclusivo de estas ideas es lo que se trata de refutar (y debe siempre refutarse) en la obra que se anuncia, la cual no deja de estar escrita con estilo inteligible, aun para los no facultativos, que son muy interesados en saber cómo se les asiste en sus males.

Los autores de ella reconocen y confiesan ingenuamente, como todo buen médico, la falacia de tantas teorías, que solo pueden alucinar á los ignorantes y presumidos; y en prueba de ello, así se explican en su exordio:

„Figurémonos una espaciosa rotunda, un anfiteatro con tan-

(1) Un tomo en 4.º, á 16 rs. en rústica y 20 en pasta. Se vende en la librería de Quirós. Los que quisieren tomar mas de 12 ejemplares acudirán al patio principal del Real Retiro, casa del médico D. Josef Gonzalez y Ayensa, y se les dará un ejemplar mas por cada docena en rústica, y si en papel 26 rs. menos, ó 166 rs. por cada docena.

tos bustos en su periferia cuantos han sido los genios de la medicina, y colocados nosotros en medio de la cúpula, figuremosnos un prosélito de cada sistema á los pies de su genio creador. A la derecha un contemplativo expectante luchando con la incertidumbre de la terapéutica, abandonándolo y esperándolo todo de la fuerza de la naturaleza. A la izquierda un polifarmacó, inconstante en sus juicios, versátil en sus planes, agitado por la mas leve alteracion, creyendo que todo se debe á la eficacia de la mezcla confusa de infinitos remedios. Aquí un nosologista, ávido de síntomas, recogiendo tumultuariamente caracteres para calificar las enfermedades, reuniendo las que son distintas, separando las idénticas, introduciendo la confusión y el caos en sus cortes arbitrarios, por no abandonar los principios falsos que sentó y creyó como evidentes para su desarrollo, persuadido de que no hay medicina sin la aglomeracion y distribucion de sus entidades facticias. Allí un metodista burlándose de los nosólogos, persuadido de que la medicina cierta, verdadera, infalible no debe reconocer mas que dos principios que le sirvan de polos para dirigirse derechamente á la investigacion de sus arcanos. En esta parte el teorista orgulloso explicando todas las modificaciones de los males con un rodeo de palabras insignificantes, que ha preferido para darse razon, y convencerse á sí mismo de su esencia, y lleno de errores piensa que ha sorprendido y arrancado la explicacion real de los hechos, que la naturaleza ha sellado herméticamente. En aquella el eclético vuelve la vista á los siglos y á la antigüedad del arte; ve cuán absurdas son la muchedumbre de explicaciones bizarras que ha creado la imaginacion exaltada; desconfía de todo sistema exclusivo; quiere univocar todas las teorías; se persuade que será mas sólido y duradero este proceder; elige; como el pintor, de todas las explicaciones las que juzga buenas; desecha las superfluas y los vanos comentarios; y buscando siempre lo mejor, suele formar con la reunion de tantas partes el monstruo de su facultad, mientras el pintor forma su divinidad por la eleccion de las formas bellas. El uno no ve por todas partes mas que espasmo, todas son modificaciones suyas, todo está en relacion con esta voz. Otro no halla mas que abatimiento, debilidad; y armado de su plan estimulante e incendiario, sin mas examen, sin otro raciocinio, abrasa y crea mas enfermedades que combate. Otro por el contrario no ve mas que sangre, irritacion é inflamaciones; y firmemente persuadido de la veracidad de su juicio, lleva la muerte y el asesinato en su lanceta, y su preocupacion le confunde en el error de creerlos todavía producidos por la inflamacion y la poca sangre que dejó. Médicos llenos de conocimientos mecánico-químicos ya tratan de elevar las leyes patológicas de la vida al calculo y á la demostracion matemática, y explicarlas por las de la hidrostática de los cuerpos inertes y muertos: ya analizar y descomponer sus entes por los reactivos, y con la facilidad que lo ejecutan en los cuerpos inorgánicos no muy complicados. Algunos, sin mas filosofía que su escalpel, teniendo la anatomía por otra cosa que la geografía del cuerpo humano, quieren hacernos palpar el movimiento, sus conexiones y esencia en una máquina, que se paró porque se destruyó la vida; esta vida difícil de explicar, é imposible de componer.

„Veámoslos salir del templo, que llamaremos el templo del fanatismo de la medicina, tan vasto como la tierra, y tan antiguo como el arte. Veámoslos salir á todos, repetimos, y llenos de las doctrinas que profesan, propagar el error y la ilusion sobre la faz de la tierra: se esparcen por el mundo, y encienden el fuego de la discordia en los cuatro extremos: los prudentes observan, los ignorantes sucumben, los pacientes tiemblan. El imperio que el entusiasmo de uno ejerce sobre la multitud que lo escucha, el aliciente de la novedad, la magia de las teorías, condecoradas con el título de descubrimientos infalibles apurados en el encerado de la observacion, todos estos estímulos tumultuosos, aumentados por el espíritu de partido, y el amor propio á la opinion recibida por cada particular, hacen que la convulsion sea pronto general. Seducida una escuela por algunos impostores, la seduccion multiplica los prodigios, y hé aquí á todos los médicos del mundo descarriados para siempre. Extraviado una vez el entendimiento humano del camino luminoso de la naturaleza, jamas vuelve á entrar en él: anda errabundo en busca de la verdad, y no halla mas que lugares que mezclados con las falsas claridades del error acaban de sumergirlo en las tinieblas.

„Es vergonzoso ver cómo la opinion se esparce universalmente, y cómo se multiplican las razones para atraer mayor número de partidarios. Ya son hipocráticos que no hallan ninguna equivocacion, ningun desliz, ningun desacierto en este genio: ni la observacion, ni la experiencia, ni los hechos mas manifi-

fiestos son suficientes á separarlos una línea de sus sentencias: su concision es sabiduría, sus contradicciones aberraciones de la naturaleza, sus inexactitudes fases diversas del pronóstico.

„Ya son galenistas, que atando las enfermedades á la rotacion de la luna, esperan infaliblemente su terminacion ó cambio en días determinados, y entusiastas de su cuaternion, combaten lo húmedo con lo seco, lo frio con lo cálido, llevando sus combinaciones y la efusion de sangre hasta el extremo.

„Ya no ven mas que sangre comprimida, apretada, quemada, atenuada, acrimoniosa, con Boerhaave: ya sus ojos teñidos con la policolia de Stoll, todo les parece bilioso, todo emanado del hígado, todo combatible con el emético: ya son exclusivamente solidistas: ya todo lo miran como efecto de los fluidos: ya son empíricos: ya fermentistas. En una palabra, todos los errores de 22 siglos frecuentemente renovados en uno solo: exacerbacion de las dolencias por el abandono; prolongacion de otras por seguir ciegamente una opinion; reproduccion de muchas por no consultar á la naturaleza; cadáveres al pie de las disputas; asesinatos producidos por la novedad y la moda de venenos enérgicos; muertes debidas á los ensayos y al espíritu de pretender erigirse en genios. Hé aqui un bosquejo del fanatismo médico y sus funestas consecuencias.”

AVISOS.

Real junta de examen y liquidacion de créditos contra la Francia.

Habiendo resuelto S. M. que los españoles, que siendo propietarios de lanas secuestradas en Búrgos por Napoleon en 1808, y hallándose comprendidos como tales en el estado general del secuestro, no hubieren sin embargo presentado sus reclamaciones individuales, lo verifiquen en el término de dos meses, contados desde la publicacion de este aviso, se hace saber á los interesados esta soberana determinacion; previniéndoles que si dejasen pasar dicho término sin haberlo verificado, no serán admitidos. Se previene igualmente que los que hubiesen presentado testimonios de las certificaciones que se les dieron por los comisarios español y frances, deberán hacerlo de las originales para proceder á la liquidacion de sus créditos; en la inteligencia, de que esta se verificará por el orden de numeracion de los expedientes, segun la fecha de su presentacion; lo que se advierte para evitar toda sorpresa.

— Por disposicion de S. M. se provee á oposicion una plaza de médico de su Real Sitio de Aranjuez; cada opositor hará dos ejercicios: primero, una exposicion sucinta en latin, y mas extensa en castellano, sobre el punto de la historia de las epidemias de Hipócrates que le salga por suerte, satisfaciendo á las réplicas que le hicieren sus contrincantes; y segundo, examinará á presencia de los censores un enfermo, exponiendo en seguida las causas de su dolencia con el diagnóstico, pronóstico y curacion, contestando á las reflexiones de sus dos coautores. Ambos ejercicios se harán sin limitacion de tiempo y en secreto, sin asistir mas que los vocales de la junta superior de medicina, y os catedráticos de clinica en calidad de censores, los médicos del Cámara de número, y los de la Real familia con voto consultivo, y todos los opositores. Su sueldo es de 800 ducados, sujetos al descuento para el monte pio de la Real casa; y su viuda ó huérfanos gozarán la tercera parte de aquel sueldo: goza tambien los emolumentos que los demas empleados, y la opcion á la plaza de primer médico de dicho Real sitio, con el sueldo que se le señala en el nuevo reglamento. Deberá asistir á los dependientes del mismo Real sitio, y á los criados de S. M. en las jornadas. Los aspirantes se presentarán por sí ó por apoderado á firmar en casa de D. Bartolomé Piñera, primer médico de S. M., y presidente del concurso, dentro de 40 días, contados desde hoy; advirtiéndole que ademas de los conocimientos científicos, atenderán los jueces, como circunstancia indispensable, la de adhesion á S. M., y no haber manifestado afecto á las ideas liberales.

CAMBIOS DEL DIA 21.

Londres.....	38½ á ½.
Paris.....	16 1 á 2.
Amsterdam.....	00
Hamburgo.....	00
Cádiz.....	½ daño.
Sevilla.....	1 idem.
Málaga.....	½ beneficio.
Valencia.....	½ daño.
Murcia.....	2.

Barcelona á pesos fuertes.....	par ½ beneficio.
Zaragoza.....	1 daño.
Bilbao.....	½ á ¾.
Coruña.....	1.
Deuda consolidada con interes.....	00
Idem sin interes.....	00
Intereses de vales.....	3 valor.
Vales consolidados.....	23 á ¼ idem.
Idem no consolidados.....	9 á ¼ idem.

ANUNCIOS.

Concluyen las obras venales en papel en el almacén de la imprenta Real.

- Compendio de los Reyes de Aragon, 2 tomos, 20 rs.
- Critica de Paris, por Campo, 4 rs.
- Curso de humanidades, por Sixto, tomo 1.º, 10 rs.
- Diálogo de la geografia universal, 2 rs.
- Discurso sobre la danza, por Rojo, 4 rs.
- Discurso sobre la honra y deshonra legal, por Perezzi, 6 rs.
- Disertacion sobre obligacion de asistir á la misa parroquial, por Ugena, 8 rs.
- Diversidades morales, por Montero, 3 rs.
- Ensayos del conde de Rumford, 2 tomos, 33 rs.
- Gramática latina, por Lope, 3 rs.
- Hirza, tragedia, por Ayala, 2 rs.
- Historia literaria de la edad media, por Campo, 11 rs.
- Instrucciones económico-políticas de Sancho Panza, 1½ real.
- Invectiva contra el lujo, por Rojo, 2 rs.
- Martirologio romano, por Pato, 10 rs.
- Pastora mas constante, comedia de Villanueva, 2 rs.
- Proverbios del marques de Santillana, 3 rs.
- Relox espiritual, 2 rs.
- Sentimientos patrióticos de un Cura de aldea, por Bejarano, 2 tomos 12 rs.

Por la subdelegacion de bienes mostrencos, vacantes y abintestatos donde se han denunciado, en el concepto de no tener sucesor conocido, todos los bienes y efectos de que se compone el mayorazgo fundado en esta corte por Cristóbal de Aguilera, que poseyó hasta su fallecimiento Doña María Teresa Toledo Aguiriano y Aguilera, ocurrido en la ciudad de Antequera á 20 de Setiembre del año último de 1824, se cita á todas las personas que crean tener derecho á ellos, acudan á deducirlo á dicha subdelegacion general dentro del término de cuatro meses y veinte días, por que se ha fijado el primer edicto; apercibidos que pasado sin haberlo hecho les parará entero perjuicio.

— Si alguna persona supiere del paradero ó existencia de Don Francisco Merino, alférez graduado de Húsares españoles, que se dice falleció en el hospital de la ciudad de Ila, en Flandes, estando prisionero, se servirá avisarlo en el juzgado del teniente vicario eclesiástico de esta corte.

— Por el juzgado del alcalde mayor del Real sitio de S. Lorenzo, se cita y emplaza á todos los acreedores de Cristóbal Cabrero, vecino que fue de dicho Real sitio, para que dentro del término de 30 días comparezcan ante su juzgado por sí ó por procurador, á deducir su derecho en el juicio de ocurrencia á acreedores, formado para satisfacerles sus créditos; con apercibimiento de que pasado el término, sin haberse presentado, les parará el perjuicio que haya lugar.

— Por providencia del Sr. Diez de Prado, teniente de corregidor de esta villa, se cita y emplaza á D. Gerónimo Piñero, vecino de esta corte, para que dentro del término de 15 días, contados desde hoy, comparezca ante dicho Sr. juez, por la escribanía del número de Gaona y Loeches, á exponer lo conveniente en la demanda puesta por D. Buenaventura Piñero, su sobrino, sobre rescision de cierto contrato; pues de no hacerlo le parará el perjuicio que haya lugar.

— Los retratos de los REYES nuestros Señores que se publicaron en la gaceta de 14 de Octubre del año anterior, y merecieron la aprobacion del público, sacados de los cuadros originales del primer pintor de cámara de S. M., se siguen vendiendo en la calcografía de la Imprenta Real, á 8 rs. cada uno en negro, y á 16 iluminados.